

バルトン没後一〇〇年記念シンポジウム

パネルディスカッショն

「バルトンの偉業とその今日的意味」

パネリスト

稻場 紀久雄氏

(大阪経済大学教授)

(発言順)

坂本 弘道氏

(水資源開発公団理事)

市川 新氏

(京都大学教授)

玉井 義弘氏

(㈱日本水コン副社長)

早瀬 隆司氏

(長崎大学教授)

司会

酒井 彰氏

(流通科学大学教授)

司会 それでは、ただいまからパネルディスカッショնをはじめたいと思います。タイトルはプログラムにもござりますように、「バルトンの偉業とその今日的意味」と題させていただいております。本日のバルトン忌、これまで、照井さんからはバルトンの業績について詳しく報告いただき

ましたし、来日前のスコットランドでのお話やバルトン家の様子についても稻永さんからご報告いただいております。そういうわけですから、このパネルディスカッショնでは、バルトンの足跡・業績そのものというよりも、バルトンが遺した偉業から時代を超えて普遍的なものを抽出し

これから二十一世紀へ向けて何を汲み取つて、何を継承していくのか、ということを議論していくと思います。もちろん、パネリストの方にはバルトンの著書『都市の給水と水道施設の建設』や日本・台湾での数々の業績の証である調査報告、計画設計報告をベースにしながらご発言をいただけだと思います。

このシンポジウムの始めに来賓の方々からもご指摘いただきましたが、日本の水環境がおかれている現状からみて、これから水問題、水環境問題というものは、今でも徵候がいろいろと出て来ていると思いますが、今後ますます複雑で難しいものになつていくと思います。少なくとも従来の水管管理の枠組、そのままでは解決はつかないだろうと感じています。

そして、世界的視野で水の問題を考えに行くことも求められていくことだと思います。途上国におきましては、依然として飲料水の確保が難しく、衛生状態もまだまだ改善しなければならない状況にあって、生活する上で基盤を整えていくことが求められていると言われております。そうし

たなかで、われわれ日本人、日本の技術者が、世界的視野でどのような役割を担つていかなければならぬかが問われる時代になつていくのではないかと思います。そういう状況に直面する今日、バルトンの技術思想や百余年前にバルトンがたどつた足跡が重要なヒントを与えてくれるのではないか、そういうふうに考えられます。

本日は、このような論点に対し、ご経験と深い見識をお持ちの五名のパネリストをお迎えしております。まず、最初のご発言をいただこうと思いますが、私の方から、それぞれのパネリストの方にテーマを与えさせていただきたいと思います。

最初に稻場先生からご発言いただきたいと思うのですが、稻場先生はこれまで、バルトンの業績をここまで普遍化し、世に示してきたという功績があります。そして、バルトン忌という催しをここまで継続されてこられ、また本日のシンポジウムの発案もされました。稻場先生からは、まず、バルトン没後百年を迎える意義というようなことでお話しいただきたいと思います。それから、

上下水道を通した技術思想についても語つていただきたいと思います。

稻場 バルトン没後百年を迎える意義というごとでお話させていただきます。来賓としてご挨拶をいただいた建設省の渡辺河川計画課長のお話のなかで、二十世紀は石油の時代であったが、二十一世紀は水の時代になるのではないかということがございました。バルトン没後百年を迎える意義が、この時代認識に端的に表現されていると思うのです。今から百年前あるいはその少し前、十九世紀の中ごろから二十世紀のはじめに、悪疫、例えばコレラに対する対策のなかで、技術体系がかたちづくらました。この体系が、二十世紀にずっと継承されて、現在、ほとんどそのまま至つていると言えるのではないでしようか。ところが二十一世紀を迎える今、時代状況が非常に変わつてきました。そのことについては後で申し上げたいと思います。

まず、バルトン先生の考え方を申し上げたいと思うのですが、これは十九世紀中ごろからの考え方なのですが、実に真剣に病原菌、細菌の撲滅に徹底して立ち向かうという、これを理想主義といふとちょっと適當で無いのですが、目的に対して合目的的に全力で立ち向かいました。例えば、彼はこんなふうに考えていました。汚れた污水が清浄な水に少しでも混じると、全部が污水に変わると。ですから、絶対に污水に変えてはいけないという考え方から、下水道の排除方式は、分流式になつていきましたし、屎尿なども原則的に下水道に入れないという方向になつていきます。それから、非常にきれいな河川の水を浄水場に引き入れているのに、今まで何を考えられないほどゆっくりとしたる過、二十四時間あたり三メートルというような緩速ろ過を提案するとか、水源林を確保するなど、徹底して水を汚さないような対策を推進したわけです。

このような目的に對して、可能な限り合目的的に立ち向かうという姿勢に對して、その後の世の中は次第に現実主義にかわつていきます。バルトン先生の後を繼ぎました中島銳治先生などは、非常に現実的な技術者だったわけです。例えば彼は、雨水と污水と一緒に流しても、污水というのは水

と汚濁物が混じつたものだから比重が重く、雨水はそうではなく軽いというわけで、污水は底の方を流れるので、底の方を流れる分だけうまく集めて処理をして、上方を流れる雨水は途中で川に放流しても大丈夫と考えました。バルトン先生だったら、混ざつて全部が污水になると考へるところです。実はこれが、合流式下水道への転換の基礎理論であったわけです。污水・雨水の比重二層論というわけです。そこで、バルトン先生の分流方式の下水道を次々と切り替えていきました。でもそれは非常に現実的であったわけです。なぜかと申しますと、雨水による浸水問題がすぐに解消されるというように効果が現れやすく、しかも污水もそれなりに処理でできるわけです。その污水といふのは、当時、し尿が農地で使われていましたから、あまりし尿などを含まず、主婦の方々も今のように汚濁物をむやみやたらと流すことなどもなかつたのですから、比較的きれいでした。ですから、中島銳治の合流式は非常に現実的な考え方だつたと思ひます。そして、下水道が普及していくことになります。

それから、中島銳治は水道の方でもろ過速度を、それまでの一日三メートルなどというゆつくりしたものから速くするとか、非常に現実的な考え方を出しました。その現実的な考え方が、二十世紀の間ずっと時代がたつにつれて、もつともつと現実的になつていくことになります。現実的なものが採用される過程で、効果は現れるわけですが、もともとの一番の目的がどんどん忘れられていくという状況になつてきたのだと考えます。そして、現在の状況があるわけです。

時代状況は大きく変わりました。十九世紀末には、悪疫の問題、病原菌の問題が大きな課題だつたわけですけれども、今は有害な合成化学物質による汚染が問題なのです。発癌物質ですとか、環境ホルモンの問題です。例えば、今、農薬だけでも四五〇種類が流通しているといわれているのに、水道原水の水質基準では農薬の規制対象がたつた四項目しかありません。九十九%の物質が未規制の状態ですから、飲用水にも環境ホルモンが入つてゐることになります。今の状況は質的に大きく変わつたのです。それから、人間のし尿にも

大きな問題が出てまいりました。エストロゲンと
いう女性ホルモンの一種である「 $\alpha\beta$ エストラジ
オールは、下水処理場で六割ぐらいしか浄化でき
ませんから、人間由来の女性ホルモンが多摩川の
コイを両性化しているということがわかつてき
ています。これは、合成化学物質の問題ではあり
ませんから、エストラジオールの由来するし尿を
どうしたらいいのか、という大きな課題が下水道
部門に提起されております。

バルトン先生は、原則的にし尿を入れない下水
道を造ろうとしたわけですが、実は下水道にし尿
を入れたのはもともとイギリスでした。一八一〇
年に水洗便所が発明されたときです。それから、
し尿が下水道にどんどん入つてくることになっ
たわけです。その後下水処理場が導入されたりし
て、後追い的に対策が行なわれてきましたが、い
よいよ二十世紀末になって、下水道の最初の大問
題に再び遭遇した、それがエストラジオールの問
題です。下水処理場で五割か六割しか除去できな
い、だから超高度な処理をこれから導入するのか、
あるいはし尿だけを別途処理するのか判断しな

ければなりません。そんな状況から考えまして、
渡辺課長が言われた二十一世紀は水の時代だと
いうことは、二十世紀末において上下水道など水
システムは破綻しつつあるということではない
でしょうか。私は、二十一世紀に向け、何がなん
でもこれを変えていかなければならぬと考え
ます。そこで、今こそ新しい理想主義を掲げるバ
ルトン先生に代わる新しい存在、あるいは発想、
そして新しい展開が必要になっているのだと思
います。

バルトン没後百年の今、もう一度、原点にかえ
つて、バルトン先生の考え方を振り返るとともに、
二十一世紀に立ち向かうために、バルトン先生を
現代的に再評価すべきではないかと考えてい
ます。

司会 バルトン先生の考え方には時代を超えて、具
体的な問題は異なつても相通じるところはある
というご主張であつたと思ひます。では引き続き
まして、水資源開発公団坂本理事からご発言をお
願いします。今、水資源開発におきましても転換
の時期にあると思うのですが、水源を守るという

お立場から、そして、これまで水道行政の第一線に携わつてこられたというお立場から、バルトンの水道技術思想についてお話をいただきたいと思います。

坂本 今日は私なりにいろいろと勉強させてもらっています。私は、厚生省に三十年ばかりおりまして、ほとんど水道の仕事をしてまいりました。稻場さんは、同じ大学の同級生で研究室も一緒という間柄でして、彼は下水道、私は水道ということでこれまでやつてきました。卒業から三十五年になりますが、こうしてお互い横に座つていていうのも因縁みたいなものを感じます。昭和四〇年に役所に入つたのですが、そのとき水道といふのは、全国で六十六%の普及率でした。もともと内務省が建設省と厚生省に分かれたということで、その後いろいろな変革がありました。今上下水道行政がばらばらにやつてているという不幸なことになつております。

そういう歴史的な変革のなかで、三十年仕事をしてきたわけですが、昭和四〇年代からの三十年をみると、バルトン先生がおつしやつていた理

想主義が、根強く厚生省には息づいてきたということは仕事をしていても確かに感じるところでした。ひとつは、水質基準ですとか、設計指針等に非常に細かい面で反映されていると思います。

今の稻場さんのお話の関連で、現実と理想とは、ちょっと違うこともあります。明治時代の中ごろから、綿々とやってきたことが、昭和四〇年代から水が足らなくなりまして、本来ならバルトン流にもつと上流からきれいな水を取つてくるということが理想だと思いますし、パーマーが設計した横浜の水道もそうですが、そういうことができない時代になつてしましました。例えば、神奈川県の水をみましても、相模川の最下流から取つたり、それをまたわざわざポンプアップして上流域へ持つていつたりしております。そうしたおかげで、全国普及率で九十七%に達しているのですが、バルトン先生が今生きておられれば、「何やつっているのだ」と言われそうなことを、現実問題としてやつてこざるを得なかつたこの日本の社会について、今ここで反省すべきことはいろいろあるだろうという気はいたします。

技術至上主義ということで、例えば屎をあらゆる処理をして、ろ過した水を飲んでみせた人がおりましたが、何が入っているかわからないわけですね。私は今、水資源開発公団におりますが、水道の水源はきちっとしたところから取ろうということが大事だと思います。もうここまで来ましたら、水もそうたくさんは要りません。東京の水だって、昭和五〇年代からずつと増えていません。一番多いときで六百万トンでしたのに、今はもう五百万トン出るか出ないかというところです。そんなにもう無理して使うことないのです。要るだけの水をどうゆとりをもつて使うかという時代になって来ました。水源についてもクリプトスピリジウムですとか、環境ホルモンですとか、そういういろいろなものが出てきていることに対して、謙虚にもとの原点にもどって、技術の面であまり奢ることなく、やつていくべきだと思います。

最近の水資源白書によれば、上下水道と水資源で、日本全体のエネルギー消費の一・八%もかかっています。この二・八%とはどのくらいのもの

か解説されておりましたが、全国の家庭で使つている電力量に匹敵するものだそうです。下流で汲んでポンプあげるなどということをせずに自然流下でいけば、こんなにエネルギーを使うことはないのに、そういった基本を忘れているのですね。こういうことが今反省すべき点なのではないでしょうか。

もうひとつ、上下水道行政、河川行政、環境行政、今もばらばらですが、今回の省庁再編成で残念なことに何の変化もありませんでした。私自身も何とかならないかと国会で走り回ったのですが、「下水道は建設省が離さんのにじや」というわけで、結局国土交通省などという大きな省ができることになりました。イギリスでは環境省が河川行政全般を担当しているというのに、もう少し何とかならなかつたのかという気持ちです。学生の頃も稻場さんと机を並べていたのに、いまもこうして並んで座っているということで、人の交流だけは続いているのですが、その程度じやおさまらないような気がします。

司会

現実主義が行きついた感じの今、もう一度

基本に帰ろうというお話だつたと思ひます。続いて市川先生です。京都大学で、株式会社クボタの寄付講座である「水資源質総合計画講座」をご担当になつておられます。先ほどの照井さんのご発表で、日本の衛生工学の学者は皆バルトンへ通じるというお話があつたわけですが、市川先生からは、東京大学の先輩としてのバルトン、あるいは教育者としてのバルトンについてお話をいただければと思います。また、市川先生は、都市の雨水問題についてご研究されておられますので、先ほど稻場先生がお話になつた污水と雨水の下水排除方式についてのご見解をお聞かせいただけたらと思います。

市川 今日は所用がありまして、この会に遅刻してまいりました。お墓参りができなかつたこと、バルトン先生にお詫び致したいと思ひます。私自身も二十年前に、第一回目だと思いますが、バルトンの命日にお墓を参らせていただきました。私も自身も東京大学の中島草間・広瀬門下の一番最後の学生でして、この会場にも多くの広瀬門下の先輩方がおられますが、私も還暦を過ぎたのでお

話させていただきます。バルトン先生は、水道・下水道に非常に立派な足跡を遺されたという意味で、私自身も尊敬しておりますし、照井さんのお話にありましたように脈が當々とつながつてゐると思つております。

下水道というのは、衛生に関する施設を作ることで、土木工学の一部になりますが、そこに細菌の問題とか病原菌の問題なども扱つてきました。このことを徹底されたのは、やはり、私の恩師の広瀬孝六郎教授ではないかと思つております。広瀬先生は土木工学を卒業されました。すぐに医学部の衛生学教室に入られ、そしてハーバードで公衆衛生を学んで帰つてこられ、一週間で二つの学位論文を書かれました。ひとつは工学博士で、もうひとつは医学博士です。一週間で医学博士ができると新聞記事に書かれたと聞いています。そういう面では伝統が生きてきたと思います。先ほど、坂本さんが言われたような意味で、高度成長になつて、広瀬先生がお亡くなりになられた昭和三十九年の前後に、大きな曲がり角があつたと思ひます。それはやはり、日本の高

度経済成長が非常に変わってきたのだという気がします。その面で、もう一度見直さなければいけないのだというふうに思います。私も時々雑文を書いたりしておりますと、坂本さんにはなされたり、ほめられたりしています。

私も名前は新しいのですが、古いところがありますて、冠婚葬祭をきちんとできない組織はダメだという考え方を持っております。そういう意味で、バルトン先生の百回忌をきちんとといとなみ、命日のお墓参りを継続するということは、衛生工学に良心があり、安泰な証拠だと思っております。しかししながら、そういうことと、バルトン先生の業績を美化することとは別で、きちんと認識しないといけないと私は思います。だんだん何となく美化する方向に少し行っているような気がします。歴史的な表現を十分理解していただかないと悪いと思います。

先ほど、照井さんが、永井久一郎、永井荷風のお父さんが、問題解決のためにバルトンをスカウトしてきたと言われましたが、そのときはコレラが発生して本当に大変だったという時代です。そ

れともうひとつは、日本の最初の水道は、横浜と言っていますが、同じ横浜でも明治五年に木樋水道といつて、多摩川、今の三菱重工の跡地のところから、高島町までの水道が、日本近代水道としては最初なのです。そのときはいわゆる鉄管が無かつたために、十年ほどでつぶれてしましました。それではいけないということで、道志川の青山水源が開発され、これを水源とする水道がペーマーによって設計されたという状況であつたわけです。そういう状況から、当時内務省では、水道がこれから大事だという認識がされたのですが、しかしながら、東京大学の土木工学科が最初に卒業生を出したのは明治十一年です。第一回の卒業生が、この照井さんが作られた年表にもございますように、石黒五十二さんといわれる農商務省へ行かれた方です。それ以降、営々いろいろなことがやられてきたわけですが、そのなかで、衛生工学の講義が明治十九年に行われました。

日本人が最初に設計した長崎の水道の話になりますが、イギリス人で上海の水道関係の技師長をしていたハートという方が基本設計をされて、

それを元にして、明治十八年に卒業された吉村長作さんが、具体的な設計をされました。私もここがはつきりとはわからないのですが、吉村先生が最初の衛生工学の助教授としてバルトン先生よりも早く助教授に任官されて、その任官された助教授が長崎市へ行かれたと多くの本には書かれています。田辺朔朗先生が卒業と同時に京都府の技師長になられたような時代ですから、このようなことも十分考えられるわけです。吉村先生は、バルトン先生が来られる前に独自にイギリスの教科書を元にして、自分で本河内の貯水池を英語の本を首つ引きにしながら設計されています。照井さんの作られた年表では、日本で最初となつていますが、そうではなくて、ちょっと間違えていると思います。昭和五十九年でしたか、この間の長崎大洪水のときでもびくともしなかつたといいます。しかし、そのままでは危ないから取り壊すような案が出たわけですが、現在、河道に壁を造つて保全をして、文化遺産として残されております。それが最初で、日本人が既にそういう力をもつてゐる時でしたが、もちろん、永井久一郎さ

んは、そういうことは十分理解されたうえで、コレラの大流行がちょうど始まつたときでもありますので、そういう意味でスカウトされたのではないかと考えられます。

もうひとつは、明治二十三年に水道条例ということができました。水道条例は、日本人の技師が設計をして、市町村が水道事業を行うというのが基本でございますから、そのことは、外国人技師を締め出すというと語弊があるかもしれません、日本人がやるという形になつています。それはなぜかというと、先ほどもお話したパーマーさんという方が、その方がほとんど設計をして、設計料をとつておられる、あるいは水道事業を経営するということになつて、最終的に日本人がやるという形で水道条例に取り込まれました。そういうはざまの時に、バルトン先生がちようどお着きになつたというような事情があつたと思ひます。

その結果、日本で、中島先生がバルトンの弟子かというと、そのへんは、はつきりとは申し上げられないのですが、中島先生自身も水道を始めた

ときには、鉄道工学の助教授として、フランスに留学をされていました。そのときに、工科大学学長の古市先生から、「お前これから東京の水道の設計と講義を担当するから勉強して来い。」といふ電報が一通来て、半年ばかり、ヨーロッパの水道施設の見学をし、技術を学んで帰ってきて、すぐ東京の技師長を兼任されたというような経過があつたのでございます。

そういう交換期にあつて、バルトン先生が台湾に行かれて、かつ浜野さんという手となり足となつて下さるような人がいて、そこではじめてバルトン先生の技術が本当に活かされ、偉大な功績を残されたのではないかと考えます。日本国内では、たしかに照井さんが先ほど言われたように、多くの都市に行かれていますが、本当に設計を全部しているかというと、そうではないようです。ですから、日本で、例えば坂本水道整備課長が判を押しているからOKというのと同じような、そういう気配がなきにしもあらずだと思います。

決して、私がバルトン先生の業績を否定すると いうようなわけでは決してありませんが、やはり

事実をきつちりと理解したうえで、そのなかで、バルトン先生の教え、基本的な考え方、先ほど稻場さんや坂本さんがご指摘になつたような点を含めて考えていくべきだときたいと考えている次第でございます。

司会　どうもありがとうございました。事実は正確に伝えていかなければならぬというお話、ごもつともだと思ひます。続きまして、株式会社日本水コンの副社長をしておられます玉井義弘さんにお願い致します。玉井さんは、大阪市の水道局・下水道局の部長・局長を歴任され、琵琶湖・淀川水系の水資源の保全というテーマで学位を得られております。また、途上国へに水道技術の移転というお仕事にも携わつてこられました。バルトンと大阪市の水道・下水道の関わりというようなことをかわきりにお話いただきたいと思います。

玉井 W·K·バルトンの没百年の記念シンポジウムに、このよだな機会をいただきありがとうございます。私は大阪市の上・下水道を通して、主に水道のお話になりますが、バルトンの功績に触れてみたいと思います。

大阪平野は沖積層の上に広がっていますので、地下水の水質は元来あまり良質ではなく、飲料水も含めて、ほとんど表流水に頼ってきました。しかし、江戸末期の頃から上流や沿川地域で人口が増えましたから、水質が次第に悪くなり、水系伝染病が流行り出しました。とくに明治十九年と二十三年にはコレラが大流行し、二年間で約一万人の死者が出ています。

また、明治十三年、二十三年には笠屋町大火や新町焼と言われる大火が起り、一気に水道整備の必要性が高まり、明治十九年にイギリス陸軍工兵のH・S・パーマーに水道の計画、設計を委嘱しているのです。横浜市が明治二十年に通水していくから、パーマーは両事業を平行して進めていたのかもしれません。その後二十三年にバルトンに助言を求めています。その他非常に大切のこととして、水道管を陶管か鉄管か、すなわち、水塔（給水タンク）によつて自然流下によるか、水塔をなくして加圧にするかを検討しています。

その結果、鉄管を使つて有圧にしていますが、これは火災に対しても絶対必要ですし、また後に述べる衛生上も大切なことだと思います。

話は変わりますが、昭和五十五年にパリでの国際会議に参加したのですが、その時前から気になつていたことを多くの人に聞いてみようと思つました。それは、日本よりも丁寧に浄水処理をしているのに、なぜヨーロッパの人は、タップウォーター（水道水）を直接飲まず、ボトルウォーターやお聞きしましたが、結局よくわからなくて、私なりに思ったのは、水道水は飲み水ではないという不信感がかなり以前からあるのではないかということです。例えば、その時パリ郊外にある水道資料館を見学しましたが、一九一三年の月別の伝染病の発生件数を示したグラフがありました。かなりの発生数でした。これは恐らく、今は雑用水に使つているパリの水道で、無処理で送つていた時代だと思います。また、かなり有名なハンブルク事件と言うのがあります。これは、当時ハンブルクの水道はろ過をしていなくて、隣町の小さな

アルトナという町はろ過をしていて伝染病はなかったのですが、ハングルクでは九千人の人がコレラで死亡したそうです。これらにより、砂ろ過の有効性が明らかになる一方で、伝染病が流行つたところでは、水道の信頼性を著しく失つたのではないかと思います。

またJICAの仕事でインドネシアに何回か行きましたが、向こうでは配水管の状態が悪いため、減圧したり、断水したりすると地下水が簡単に入ってきます。そのため、いくら浄水場から塩素注入した安全な水を送つても、途中で汚染されてしまします。このようなことを考えると、近代水道の出発点である明治時代の業績は素晴らしいものであったと言えます。かつてヨーロッパでは水道水を飲んで伝染病が流行ったのが、日本では水道水を飲んで伝染病がなくなつたという両者の違いは、その後の水道水の信頼性に大きな影響を与えたと思います。

工学を教育してたということからも、その功績は偉大なものと言えます。その流れの延長線上にいる私達が、その人なり功績を称え感謝することは、極めて大切なことです。私は下関市へも仕事の関係で行くことがあります、下関市ではこのバートン没百年にちなんで、市民向けのP.R誌に同氏のことや下関市の水道創設の功績、などを紹介しています。非常に素晴らしいことだと感心しました。では、この辺で終ります。

司会　どうもありがとうございました。水道の浄水の面だけでなく、給配水面でも衛生面が考えられていたというお話をした。引き続き、最後のスピーカーとなります、長崎大学環境科学部の早瀬教授にお願い致します。早瀬さんは、環境庁に入庁になり、一九九四年から二年間半インドネシア国環境管理庁で政策アドバイザーとして、途上国環境行政に携わられたという経験をおもちということで、あちらの政府のスタッフとして環境行政を進めてこられたということで、ここにお招き致しました。バートン先生が日本に来られたことと状況やお立場は異なりますが、これから二

十一世紀に向け、わが国からの技術移転ということでお考えをお聞かせいただきたいと思います。

早瀬 最初、酒井さんからバルトン忌でパネルディスカッショントするので、パネリストとしてしやべってくれと言われましたとき、私は、衛生工学は学んだのですが、卒業のあと上下水道を離れた環境分野で仕事をしておりまして、バルトンと言われてもすぐにピンとこなかつたわけです。その後資料から勉強し、さらに本日は一時のお墓参りから参加させていただき、皆さんのお話を聞かせていただきました。六時を過ぎましたが、私にも一言話をさせていただきたいと存じます。

私がインドネシアで行つた仕事というのは、上下水道からは少し離れて、途上国の環境と開発といった視点で、環境をどのように扱っていくのかということを考えたわけですけれども、上下水道というのも重要な水システムでして、そういうふうな持続可能な開発、環境と開発の統合といった意味では非常に重要な役割を果たす分野であると思ひます。ですから、上下水道を含めて、もう少し広い視点で話をさせていただきます。

私が技術協力で二年半行つてゐる間、しやにむに仕事をしていただけなのですが、その後も途上国のことについていろいろ考える機会がありまして、ちょっと簡単ですが、途上国の環境を考えていくうえで、三つの素材、すなわち、①人材開発、②自然資源の活用とそれをもとに③科学と技術を使って、どういうふうに環境を備えていくのかというような意味から話をしたいと思います。バルトン先生は、東京大学で教えられていた技術的、今思うと三拍子揃つた働きをされたのではないかというふうに感じました。

このうち、人材育成と自然資源は属地性のあるものですが、科学技術はフットルーズで国境もなく移動可能です。この科学技術と現地の人材資源及び自然資源との間での関係が極めて重要になります。科学技術は、また、うまく使いこなさないと功よりも罪の方が問題になることは、多くの事例が示しております。

題の要因として技術の占める割合が極めて大きいことが報告されています。つまり社会が技術をうまく使い切つていれば問題は生じないけれども、どうも技術の方が社会よりも先を歩き過ぎて、そこにギャップが生じていることが多々見られます。

適正技術という言葉をよく使いますが、私の経験からは、この「適正」という意味は「現地の人達のニーズにあつた技術」、あるいは「現地の人達が関心を持ちうる技術」と理解しています。日本本の技術協力でも、現地の人材を育てているか、現地の自然資源を適切に利用しているか、という視点が重要であると思います。

インドネシアで環境協力に携わっていて、カウンターパートはつまるところ一人一人の市民であることに気付かされました。カウンターパートに市民の意識を高めていかない限り、どんなに立派な環境対策技術を移転しても、社会のなかではマイナスになりかねないことがあります。そのような意味で、市民の一人一人が自分たちの環境の状況がどの程度ひどいのかを知るところから、日

本の環境協力は始めていかなければならないと思思います。そのような意図から、日本の技術協力はモニタリング技術の移転から始めています。

バルトン先生はこの、人材の育成と自然資源の適正な活用と技術の移転とを見事にやつてのけられたと考えてよいのではないかと思います。

司会 ありがとうございました。いま早瀬さんが最後にモニタリングということをおっしゃったわけですが、途上国では環境あるいは環境汚染の現状がよくわからない状況です。実は私も、二・三度行かせてもらったのですが、環境の状況をまず知らなければならない、そのためのモニタリングが必要なのだとということを伝えることが、技術やテクニックを伝えること以上に難しいと感じました。

さて、本日は、盛りだくさんの内容でシンポジウム全体の時間ももうだいぶ過ぎているのですが、バルトン先生の没後百年を記念するせつかくの機会ですし、大勢の方に六時を過ぎたこの時間まで聞いていただいておりますので、フロアの方からひとつでもご意見、あるいはパネリストへ

のご質問を受けたいと思います。

中川 バルトン先生が、日本におられた当時濃尾大地震が起り、被災地を訪れ、写真を撮つたということなのですが、バルトン先生は、耐震設計についてどのようなお考えをもつていたのかについて伺いたいと思います。

稻場 バルトン先生は、今おっしゃった濃尾大地震の写真集をイギリスで出版されています。これは同じ東大の地質学と地震学の権威者であったミルンという教授との共著の写真集です。写真集には、ミルン先生の日本の地震に関する教訓が巻頭に書かれていますが、これは非常に内容の充実したものです。バルトン先生は、濃尾大地震の震源地にも誰よりも早く入り、自らの写真班を率いて、震災状況をつぶさに観察しています。そして写真集の三十枚以上の写真の一枚一枚につけて説明文は、的確に濃尾大震災の被災状況を髣髴とさせる内容です。この写真集は、関東大震災、阪神大震災と併せて、日本の三大地震と題して、私たちの研究会から発刊しています。

上水道を設計する場合もミルン先生の指導を

仰ぎながら、対応していくのではないか、ミルン先生とはじつこんの間柄であつたと聞いておりますので、おそらくそう断定してもいいと思います。ご質問の細部についてはお答えできませんが、バルトン先生の著書「都市の水道」や写真集の記述等から、上水道設計にも日本の特殊事業である地震を反映していると考えられます。実は、イギリスには地震がないから、それを伝えようとして、具体的な上水道の設計に反映させる、そのときにたつた一人の頼りが、ミルン先生であつたという気がします。そのあたりを明らかにすることはこれから課題でもあります。

司会 まだまだ議論はつきないと思います。結論

を導かなければならぬ、パネルディスカッションではないと思いますが、今われわれが、バルトン先生から学ぶべきことは、時代や地域を越えて普遍的なものと、時代と地域に即した適正な技術を含めた社会システムは何か、ということではないかと思います。バルトン先生の業績から、良好

な水源探求や分流式下水道の提案といった上下水道に関する技術思想は流域管理へ、そして衛生思想はリスク管理へというふうに、現代の課題へと通じているのではないかという気がいたします。来年は、二十世紀最後の年であり、下水道法制定百周年を迎えます。時代がどのように変わってきたのかを振り返るとともに、将来の展望を切りひらいていかなければならぬ時代、学ばなければならぬことは少なくないようです。

本日は一時の墓参からたいへん長時間にわたり、バルトン没後百年を記念するシンポジウムにご参加いただきましてありがとうございました。

